
Primer Congreso Panamericano de Carreieras celebrado eo Due80s Airel

(Cotllinuacifm)

PRIMERA cO�IlSI6N (TECNICA)

Reunion del 8 de Octubte de 1925

� 15.15 horns.

Presenles.�Sres. Illanes 8., Asalgado, Cardarelli, Gardone, Briano, Garcia
,

Mendoza, Ospina, Castellanos y AlIiende.

S.finr Presidente IlIanes.�Queda abierta la sesi6n. Se va a leer una renuricia.

Se lee: <Tengo el pesar de comunicar a la Comisi6n, por su digno intermedio, mi

renuncia indedinable del cargo de Secretario, que ha tenido a bien conferirme.

1.0 saluda con su consideraci6n mas distinguida.�(Fdo.).�Alej. Bibotini» .

.';eiior Cardarelli.�lNo indica los motives?

Senor Ptesidente I/lanes.�No senor.

Senor Gardone.�Propongo que la Presidencia se entreviste con el senor Bibolini

para requerirle los motivos de su renuncia, y si es posible hacerle desistir de ella.

=-Asentimiento.

Senor Pre.iidente Illanes=-:Teniamos que considerar las conclusiones que que

daron pendientes. Si les parece, podria leerlas el Sr. Briano, preceder por elimina

cion: las que se acepten, quedaran definitivamente aprobadas, con las modi fica

ciones, si las hubiera.

Senor BTiano.�Cumpliendo con 10 resuelto por la Comisi6n, he redactado las

tres conclusiones con respecto a esa serie de asuntos par-ecidos que hemos tratado

esta manana, N.os 31, 21 y 7.

Senor GaTdone.�Podrfa induirse el asunto N." 18. que paso equivocadamente
a la seccion 5. II.
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-Asentimiento.

Senor Briano.·-Los trabajos 21. 31 y 7, sugieren las siguientes conclusiones:

J." Que la vialidad general puede mejorarse utilizando para ella el terreno

natural convenientemente trabajado, si su constitucion 10 permite, con tal que se

establezcan desagues permanentes,
2." Que e1 mejoramiento de los earninos debe realizarse con preferencia, utili

zando los materiales regionales, de acuerdo a un plan progresivo de obras deterrni

nadas por 1a naturaleza y magnitud del trafico.

3.' Que el estudio de la vialidad en general, como el de los caminos y su cons

truccion en particular, deben ser encomendados a ingenieros que por su prepara

tion profesional constituyen una garantia de la eficacia del plan formulado y de la

acertada inversion de los capitales disponibles,
Senor Presidente Illanes.-En discusion.

Senor illlz'ende.-··-Respecto de la tercera conclusion, no habrfa nada que decir,

pero las otras dos podrian resumirse diciendo que el Congreso acuerda la construe

cion de caminos segun un sisterna progresivo. Me pareee conveniente emplear este

termino, y decir entonces, en que consiste, en Iineamientos generales: los desagues,
el perfil longitudinal, etc., y despues, a medida que las necesidades 10 vayan requi
riendo, necesidades de trafico Y econ6micas, ir mejorando paulatinamente las obras,

Senor Briano.-Yo no puse eso por Lemar de entrar muy al detalle.

Senor Allietlde.-)'0 haria de las dos conclusiones una sola.

Senor Caslellanos.--r,,1e parece bien que las dos primeras conclusiones se re

Iundan en una sola, perc sin hacer especificacion de desagues y dernas, que son co

sas tecnicas y elementales, que todos debemos saber. En terrninos generales, podria
decirse: «En todos los paises, en general, Is vialidad puede ser mejorada cuidando

convenientemente los earninos de tierra, teniendose ademas presente, que deben ser

mejorados de conformidad a un plan. progresivo, segun las necesidades del trafico

y los recursos disponibles>.
Senor Cardarelli.-Yo propondria una rnodificacion a la ultima parte de la

proposicion terccra del Ing. Briana, que consistiria en 10 siguiente: -De acuerdo a

la capacidad productiva-, en vez de -Recurscs disponibles», de tal manera que e1
camino se pague por sf mismo. Porque un pais puede tener muchos recursos y em

prender una obra que no estuviera de acuerdo can la capacidad productiva del

camino, Que debe pagarse par s1 rnismo.•

Senor Presidente lllanes.-Yo encuentro acertada la idea propuesta, que si

mal no interpreto, es que cuando los gastos de conservacion sean excesivos y puedan
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servir el, monto de esos gastos al capital que se invierta en una calzada de calidad

superior, y al misrno tiernpo a la conservacion de esta rnisrna calzada, se justifica
eiecutar esta calzada.

Senor Briano.-,Por que no aprobamos el fondo, y dejamos la redaccion para

mas tarde?

Senor Presidente Illtmes.-Si no hubiera observaci6n, se podria dar por aproba
da con la modificacion propuesta.

Senot Briano.-·Y queda incluida la parte relativa a la intervencion de los pro

fesionales 0 expertos en estas cosas.

Senor Ospina.:-.Yo me permitiria observar que tal vez esa palabra <Capitales>
podria modificarse por otra que precise mas el termino.

Senor Briano.-Lo que queremos es emplear bien el dinero para caminos,

Senor Gardone.-Se podria sustituir por «fondos•.

Senor Ptesidente IlIanis.-Se va a leer como queda el articulo.

-Se lee: .Que el estudio de la via!idad en general, como el de los camino. y

su construccion en particular, deben ser encomendados a ingenieros >lae por sa

preparacion profesional constituyen una garantia de la eficacia del plan formulado

y de la acertada inversion de los fondos disponibles»
Senor Presidents Illanes. =Si no se hace otra observacion, se dara por aprobada.

,\proba?o.
Senor Garcia L"is.-Si la comision 10 desea, puedo informar soT: los trabajos:

uno referente a caminos de concreto, presentado por el senor Ing. Sheets, de los

Estados Unidos, y otro de la delegacion oficial chilena, referente al misrno asunto.

Senor Presidente Illanes.-,Ha Uegado a sus manos una rnoci6n de la delega
cion chilena, referente a pavimentos de concreto? Se habia resuelto pasarla al re�
lator que estudiara esos asuntos,

Senor Garcia Luis.-No he recibido nada. Quiza la tenga el sefior Mac-Donald,

Senor Alliende.-,Por que no tratamos el trabajo sobre obra de arte, que que

do pendiente?
-Asentimiento.

Senor Presidents Illanes.-Yo opinaria que se dejaran subsistentes los puntos
en que estabamos todos de acuerdo. En 10 referente a colocacion de dobles vias

propondria que quedara tal cual esta redactado por la delegaci6n chilena, en las

conclusiones,

Senor Briano.-Lo que encuentro un poco rigido es en eso de los 120 metros..

Senor Castellanos.·-Eso dependera de la longitud total.
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Senor Briano.---Se podr ia poner aproximadamente un radio de 120 metros.

Senor Cardarelli.--O -espaciados convenientemcnte-.

S(;lioT Briano.-En ese caso tiene intervencion hasta e1 largo de los diferentes

tramos.

Senor Presidenie 111anes.··-Las. conclusiones que propane Ia delegacion chilena

se publicaran junto con el trabajo. Refiriendome a la indicaci6n del delegado Car

darelli, la estimo aceptable.
---t\si se resuelve.

Senor Piesidente Illalles.-·En cuanto a la tercera conclusion, sobre infraextruc

tura, quisieramos que por 10 menos las Iundaciones se hagan con caracter definitive.

Senor Briatlo.--· Fuede ser que 10� fcndos no alcancen ni siquiera para las fun

daciones,

Senor Alliende.---Se puede hacer en forma definitiva, aunque se colcque arriba

un puente provisional.
Senor Cardarelli>: Eso seria en el caso de que ese provecto respondiera a un

estudio definitivo.

Senor Alliende.-Se entiende.

Senor Cardarelli.-Porque si se trata de una obra de caracter transitorio, no

seria posible €!';tablecer una construccion asi,

Senor 8ria170.-· 11e parece que va a ser una resolucion infringida.
Senor Cardarelli.- -Yo preguntaria si una fundaci6n puede reforzarse. Habra

algun tipo que no puede recibir mejoras.
Senor Presidente Illanes.-Se trata de que 10 hecho no se pierda, que la parte

de la fundacion que se haga sea definitiva.

Senor .411iende.-Si hay oposicion, propondrta que la dejararnos como una re

comendacion.

-Hahlan varios delegados a la vez.

--- Los senores delegados dialogan entre

ellos.

Seiior Guillermo Scbeneett, --Si Ia presidencia me permite, desearia dar la opi
nion del senor Mac-Donald, previa una consulta que en su nombre quiero hacer.

pues como se sabe. no domina el espafiol.
El sefior Mac-Donald desea saber, en primer lugar cual es el punto preciso que

esta en discusion.

Senor .411iende.-El punto seria: � Recomendar que los puentes deben construirse

con materialcs correspondientes a las obras de caracter definitive. En los casos en
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que, los fondos no sean suficientes, se observara esta regia por 10 menos en la fun

dacion-.

Otro punto en discusion serla el siguiente: nosotros proponernos que la calza

da mas conveniente seria la de concreto armado,

Senor Scherwell.---EI sefior Mac-Donald manifiesta que quiza fuera conveniente

poner otra capa que no sea de concreto.

Senor Alliende.-Nosotros establecemos que debe ser de concreto porque la

consideramos mas economica,

Senor Scherwell.--Entonces no hay observacion,

Senor Coltcha_-Podria establecerse que al establecer por primera vez un puen

te, por ejemplo, se usara el concreto: pero en las renovaciones podra usarse un rna

terial betuminoso.

Senor Alliende.-Por mi parte estoy de acuerdo.

Seiior Gandarillas.--Pido la palabra.
Estoy en desacuerdo con eso.

Nosotros en las provincias tenemos pavimentos de piedra. y jaITJ,3.s tenemos

que renovarios. No ocurre 10 mismo con un pavimento de concreto que es muy sus

ceptible de ser modificado o renovado,

Ademas, creo que deberia establecerse que pavimento resultaria conveniente

adoptar para diversas clases de puentes.
Senor Scherwell.---EI sefior Mac-Donald me rnanifiesta que en una reunion pa

sada fonnul6 una mocion que fue aprobada, en el sentido de que los trabajos se

dividieran en dos clases: una, para adoptar resoluciones, y otra en que se hable de

recomendaciones, y considera que este deberia pertenecer al segundo grupo.

Seizor Briano.-�Es precisamente 10 que estamos haciendo: 10 ccnsideremcs co

mo del segundo grupo puesto que estamos considerando solo recomendaciones.

Senor Presidents J//anes.-Entonces podria votarse si este trabajo ha de consi

derarse desde 01 punto de vista de una simple recornendacion,

Senor Concha.-�Entiendo que en ese segundo punto se habla de una especie
de mortero.

Senor Alliemie.-No se trata realmente de un mortero.

Senor Concha.--Para hacer la fundaci6n, no: pero encima hay una especie de

mortero,

Senor Alliende==Se busca algo mejor porque el mortero que hemos tratado no

nos ha dado buenos resultados. EI mortero a los do. alios se destruye.
Seiior Ospina.-i.Y que mezcla serta conveniente para el pavimento?
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Senor .4l!iende.--460 kilos de cemento por metro cubico de concreto.Es el pro

media que bemos aceptado.
Los eefiores delegados dialogan entre si.

Senor OSjJ!na.-indudahlemente es una experiencia muy conveniente.

\TO soy de opinion. senor Presidente, que no se tome en cuenta ese ultimo ar

ticulo .

. -\,1 misrno tiempo, propongo que queden como conclusiones las dos prirneras.
":-A. sentirniento general.

Scii.or Presidente 11lfl1u!fj.· -Se va a votar entonces.

Debo advertir a los senores delegados que habia resuelto .omar la votacion

por delcgacion ). debo explicarles por que.
La delegacion chilena ha presentado varies trabajos firmados por tres de sus

miembrcs Que forman parte de la cornision, mientras que la mayoria de los demas

paises estan representados por un delegado. Entonces, como elIos votarian en igual
sentido, podrian aparecer las decisioncs de esta comision ccrno poco equitati \"2.5.

Es par esta raz6n que la presidencia habia pensado justo tomar las votaciones

por delegacion, con acuerdo de la cornision, evitando de esa manera 'que par 1a chi

lena, por ejernplo, votaran tres senores delegados, Pero ccmo se ha reclamado de

esta resolucicn, no he tenido inconveniente en reconsiderarla, tambien can vuest.ro

acuerdo.

S� va a votar, pues, si se rechaza ese ultimo articulo.

-Se precede a la votacion can el siguiente
resultado : votan por la afirmativa 5 se

nores delegados, y' por la negati va 7.

Senor Pvesidente Illanes.-·-()ueda rechazado.

Non: Los cinco votes par la afirmativa son de los tres delegados de Chile v de los

de 10> Estados Unidos de Norte America.

Senor Garcia Luis.:« Para ganar tiernpo, puede relatar este trabajo, sobre ca

minos de concreto, del Irg. Sheets.

No he hecho un resumen 0 sintesis, porque se trata de una descripcion de los

metodos empleados en el estado de Illinois para construir camino, de concreto, de

manera que hacer una sintesis resultaria dificil y seguramente quedaria deformada

en sus conceptos.



408 PRIMER OONGRESO PANAMERlCANO DE CARRETERAS CELEBRADO EN BUENOS AIRES

Se refiere a una larga experiencia, durante 15 afios, en la construccion de ca ..

minos de est. tipo. Hace la descripcion de los materiales de transporte, ferrocarriles

vagonetas, etc.; habla de la seleccion de estos materiales, y se refiere luego a la pro

porcion de cemento, arena y piedra que debe entrar en el concreto. En este asunto,
parece que se han hecho ensayos abundantes, y el senor Sheets aconseja como la

proporclon mas conveniente la de 1: 2 y 3,5.
Habla luego del establecimiento de Ia subrasante, tablillas; las describe, indica

como debe procederse en todos estes trabajos preliminares y se refiere, tambien,
a la mezcla de concreto. las maquinarias a emplearse, la colocacion y acabado del

concreto, con los diversos metodos que aconseja la tecnica, Despues se refiere a las

juntas.
En esto de las junta 5, el senor Sbeets cree conveniente el no establecimiento

de las juntas de dilatacion, sobre todo cuando se trata de caminos, no dire de segun

do orden, pero no de gran carretera, porque dice que las grietas que se producen
. pueden ser facilmente reparadas a menos costo talvez que si se tratara de la aten

cion y reparacion de las juntas. En todo caw, las juntas, dice, deben estar proximas
a las grietas transversales, y en cuanto a las juntas longitudinales, no habria nada

que decir; se refiere a que las juntas deben ser en forma de articulacion, para com

pensar los movimientos que pueda tener la capa de concreto por efecto de la tem

peratura, humcdad, trafico, etcetera.

En resumen, se trata de un trabajo interesante, y que a1 referirse a experien
cias realizadas durante quince alios, basta ese hecbo para que _I Congreso 10 apruebe.
Pero en cuanto a la conclusion. yo propondria que en sustitucion de la que propone

.1 senor Sheets se aprobara la siguiente:
-Cuando las exigencias del trafico por su intensidad y calidad requieran el es

tablecimiento de un camino pavirnentado en una localidad detenninada, 0 cuando

per razones de orden tecnico 0 economico, y previas las experiencias cornparativas
con otros tipos de afirmado se demuestre la eonvenieneia de adopter tal tipo de

hormigon 0 concreto, es aeonsejable tener presente las prescripeiones propuestas

por el senor lng. Frank T. Sheets, Jele de Caminos del Estado de Illinois de los Es-·

tados Unidos de N. America ».

EI trabajo debe publicarse con las conclusiones que propene el senor Sbeets,

pero Ia conclusion que a mi juicio debe aprobar la seccion es la que acabo de indicar.

Seiior Cardarelli.-AdhieTo a la conclusion que formula el senor Ing. Garcia

respecto de este trabajo.
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Seher Briano.- Hay otros trabajos analogos, y tal vez fuera conveniente ver

como se emplea e1 n urnero de unidedes que ahi se indican, 0 si se suprimen todas.

Senor K:lrtz.-.4. proposito de Ia observacion del senor Briana, va se ha pasado
aviso a todas las cornisiones que, para avanzar los trabajos, no deben preocuparse ,

al estudiar un trabajo deterrninado. de otros trabajos analogos que pudieran existir

en otras comisiones, porque todas las resoluciones de la cornision no son defmitivas.

En e1 Boletin se publicaran las conclusiones de cada comision, para luego coordinarlas

en la Asamblea.

Hay trabajos que tratan de camir.os de concreto, y que a] mismo tiernpo se re

fieren a legislacion 0 €eonomia. y e£08 trabajos no se pueden partir para tratar un

punta en una comision y otro punto en otra. Han ide entonces, a la quinta comision

-Ternas Varios-.

Senor SlzeTu'fll.-·-Senor Presidente : los delegados de los Estados Unidos no

presentan ninguna objecion a la resolucion presentrda por nuestro distinguido co

lega 'y desean que se tenga bien en cucnta que eI10s no recomiendan ningun tipo de

caminos. ]\TO tienen interes ni preferencia per ningun tipo de camino. y encuentran

aceptable 1a proposicion hecha.

Senor Presideute Illanes,--·l-o encuentro rnuy buena la proposicion de! Relator

sefior Garcia, perc desearia le diera mas generaliclad.
Setiar Garcia,-Entiendo Que cstas experiencias han sido practicadas por el

mismo s_eflar Sheet". de manera que convendria mencionar su nombre.

Seiun Pvesidente Illanes.--Estoy con forme en principia. pero puedc ser que el

Congreso apruebe la conclusion, y al leerse la referencia, hay que acudir al trabajo

particular. No olvidernos que el Congreso es Panarnericano, y sus resoluciones que,

en 10 pasible, no esten revestidas de tin caracter particular. La conclusion puede
redactarse en una forma rr as general. El seior Garcia mismo puede encargarse de

redactarl fl,

Senor Garcia Luis ...-No podriarnos hacerlo, sin antes conocer todos los traba

JOS, y reunimos despues para concretar.

Seizor Presidente ! llanes.--' Si no h;:1Y otra observacion, se dara par aprobada
la conclusion, encornendandose la relacion 31 Ing. Garcia.

·-Asl se resuelve.

Senor Presidente !llane�,-Se ha presentado una mocion relacionada con ese

trabajo, y que la estudio e1 senor Mac-Donald, quien la modific.a en pequefios detalles

de forma y que, por mi parte acepto. Se va a dar lectura de esa marion, que ha tenido

entrada en la reunion de aver.
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-Se lee nuevamente Ia moci6n de referencia, suscrita por los senores Illanes,
Alliende y Garcia Ahumada.

- Termina 1a lectura.

Senor Presidente Illanes.-·Estas serian las indicaciones complementarias a los

trabajos sobre pavimentos de concreto.

Senor Briano.-Pido Ia palabra,
.

Me permito manifestar que no estoy de acuerdo en que se diga que el pavimen
to de concreto es un pavirnento definitive.

Todos estamos de acuerdo en que esa clase de pavimento la establecemos como

un pavimento de fundacion ; y decimos: cuanda no sirva mas un pavirnento, )e

pondremos enseguida concreto asfaltico 0 pavimento de madera. Es decir, que pa

sa la catetegoria de fundacion. Pero, repito, no puede establecerse como definitivo.

Senor Presidente Il/anes.-A prop6sito de 10 que manifiesta el senor Briano,

me .permitiria decir que considero Que e1 pavimento de asfalto no es mas resistente

que el de concreto.

Senor Briana. -Yo no discuto eso, SOlo digo que no estoy de acuerdo en esta

blecer que pueda usarse como un pavimento definitivo.

Yo 0010 considero como un pavimento definitive al de granite con base de

hormigon ; pero, sin embargo, en todos los casas se estahlece que ,I pavimento de

hormigon pasa a In categorla de fundacion,

Senor Concha.-Pido la palabra.
Voy a adherirme a la manifestacion que acaba de formular el senor Briano.

Entiendo que no podemos clasificar al concreto como pavimento definitivo. Exis

ten muchos Iactores que pueden darle caracter transitorio: por ejemplo, podria
ser necesario mejorar la cubierta poniendo un pavimento mas liso por cualquier

razon, por un motivo de comodidad, para disminuir.el esfuerzo de traccion de los

vehiculos, etcetera.

Seiior Lem Martinez.-Aunque no soy de esta comision, me permitiria sugerir
que se estableciera como pavimento de una gran duraci6n.

Senor Gandarillas.-Los norteamericanos la han calculado en 20 afios.

Varios senores delegados.-Entonces no puede ser definitive.

Senor Ptesidmte Illanes:-·-Entonces seria mas conveniente poner <de mayor
duracion- .

Senor Scherwell.-EI sefior Mac-Donald propone que se establezca asi: <EI

concreto como pavimento de mayor duracion».

Podria ponerse eso a votacion.
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Senor Briano=-:Yo deseo Que conste en la version taquigrafica mi manifesta

cion en e1 sentido de que no me adhiero a esa proposicion porque no considero que

el concreto sea de los pavimentos que duren mas.

Seiior COllc/ta.--Por otra parte. depende tarnbicn de In naturaleza de la piedra
que se emplee.

Si usted ernplea para el horrnigon el granite, tendra que ser de cierta duraci6n ;

si emplea e! calcareo duro, tendril otra duracion diferente; si emplea la trapeana

que es 1a mas dura de las piedras de origen volcanico, encontrara que tendra toda

via una duracion mayor.

Ahora, yo creo que para dar un caracter general a una sanci6n de esta natu

raleza. tenemos que pensar un poco.

Seizor BI';·ann.-EI Ministerio de Agricultura de Estados Unidos establece

que el pavimento de hormig6n es muy bueno para trafico sub-urbane y rural, siem

pre que no sea excesivamente severo,

Seizor Schenccll. .�.\roy a repetir sus palabras, senor Briano. por si las he enten

dido mal, Lsted dice que el Ministerio 0 Departamento de Agricultura en Estados

Unidos afirrnan que los pavimentos de concreto sean buenos para el trafico rural y

sub urbano siempre que el trafico no sea dernasiado severo?

Seizor Briano.--Si. que e1 pavimento de hormigon es buena siempre que el tra

fico no sea excesivo.

( Continuora i
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